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剧场里的观众需要费一些功夫，才能

察觉到舞台上这个名叫王阳元的年轻人和

其他脱口秀演员有些不同。去年，他跑了

300 多场“开放麦”，人们在这个提供给

演员们练习、打磨段子的场合遇到他的概

率不小。勤奋的训练让他即使有时语速飞

快，也常常是一场演出里收获笑声最多的

演员之一。

不同职业的人在工作日的夜晚，一

头扎进北京的胡同里，他们通过一支拖

着长线的麦克风，和台下的观众共享一

些类似的烦恼：被催婚、加班、职场关系

复杂……王阳元则会先说明自己的学生身

份，再聊家庭、初中和大学的故事，必要

时，他会介绍自己在北京大学读研究生。在

舞台上，他自称“艾斯”，是日本漫画《航海

王》里的一个角色名。

艾斯在学校社团认识的好友小鱼（余

东侠）2024 年登上了一档脱口秀综艺，让

大学生演员走入了线上观众的视野。2024
年，脱口秀这个艺术形式收获了超乎以往

的热度。离开节目后，小鱼的演出最多排到

一个月 18场，每周末，他在上海、香港等不

同城市讲段子，这是他从未体验过的生活。

大学生是脱口秀综艺舞台上的稀缺人

设，网友们叹服小鱼“3 次高考总计 1900
分”段子的精妙，但也调侃他何以紧张得手

臂反复举起、放下，就像“不知道该怎么安

放的雨刮器”。节目主持人发现他始终在讲

和学习相关的段子，只是分了不同阶段，他

心想：我还能讲什么呢？不过，从收到的反

馈来看，舞台上的无所适从与未能褪去的

青涩，连同校园话题，都被观众一一接纳。

一段时间以来，更多像小鱼这样的大

学生创立脱口秀社团或走出校园演出，有

时一场 10人的“开放麦”能有 3名大学生演

员登台。他们在舞台上替人化解负面情绪，

希望用真诚赢得笑声，也试图在大学生活

里开辟绩点、实习等“轨道”之外的另一番

天地。他们中的少数人借此拥有了可以缓

解经济压力的副业，但更多人只享有瞬息

的“聚光灯时刻”。

回到现实，脱口秀为他们的人生留下

了什么？

做这件事，本身能不能获得快乐

1 月 6 日，周一的晚上，北京王府井一

家商场的地下一层，单立人剧场的舞台下

摆了一圈椅子。直到观众坐下的那一刻，

演出还是充满神秘。这是一场由趣听喜剧

举办的“盲盒专场内测”。对于脱口秀演

员来说，举办个人专场演出是“成熟”的

象征，意味着他拥有持续讲 60 分钟以上

的能力和段子储备。

“ （专场） 和其他的脱口秀表演不一

样，我们可以充分了解这个演员的段子内

容和内心世界。”主持人在台上说，“为什

么叫‘内测’呢？显然这个东西就是‘不

好笑’。”他解释，这是演员第一次呈现这

个作品，来测试时长和观众的接受程度，

同时希望大家降低预期。

中国香港演员黄子华在 1990 年引进

这种名为“Stand-up Comedy”的表演形式

时，中文世界还没有它的任何译名，他为其

起名为“栋笃笑”。在之后的本土发展中，

“单口喜剧”被认为是最恰当的翻译，但

“脱口秀”的说法流传更广。无论用哪个

名字，它都仍然是小众艺术。每次演出

时，主持人都会请第一次看线下演出的观

众鼓掌示意，每回都有半数以上的人是初

来乍到。看这场演出的观众，有的是考研

结束来商场吃饭，顺便买了一张票。

舞台幕后，这场演出的“主咖”、等

待登台的艾斯紧张得冒汗。一小时前，他

在粉丝群里丢下一句“去背词了，真记不

住”，就消失了。

对于讲了两年半的艾斯来说，脱口秀

几乎和读研生活同步。考研复习时他就

想，读研后要做些不那么功利但有意思的

事情。他有很强的“人生意义焦虑感”，

“评价是否喜欢一件事情的标准，是做这

件事本身能不能获得快乐。实习、考试都

是需要获得那个结果才能快乐，考不上我

就不快乐”。

这些大学里的脱口秀爱好者有着类似

的心迹，暂时困在人生新阶段的入口，却

也逼着他们向前迈出许多步子。济南大学

文化产业管理专业学生李昕悦对高考结果

一直不满意，她曾在山东一所很好的高中

读书，心理落差很大，但总找不到突破

口。直到看了一次“开放麦”演出后，她

决定把高考经历写成段子，“当时就觉得

有机会一定要尝试一下”。

2022年下半年，艾斯还没有正经看过

线下脱口秀演出。他花两三周时间琢磨出

一篇吐槽地铁拥挤的稿子，投给很多家脱

口秀厂牌，获得了一个上台机会。第一次演

出，台下只有零星的笑声，但结束后他就

被拉进了正式演员的报名群。“开放麦”不

带来任何收益，他却跑得越来越勤，白天

上课、实习结束后赶到剧场，还要在几家厂

牌之间赶场，两年来昼夜忙碌。

一个业余演员从积累段子到推出第一

个专场只用两年半是一个比较快的速度。

段子之外，艾斯还通过“开放麦”和近期

的几场商业演出积累了一定人气。在内测

专场现场，一名北京林业大学的学生告诉

记者，艾斯是她最喜欢的演员，“可能因

为他太勤奋了”。她经常和朋友来看演出

缓解科研压力，虽然已经听过艾斯在专场

里提到的全部段子，但串联起来还是觉得

很好笑。

“过饱和状态”中，一个释
放压力、寻找自我的出口

讲了 3 个月，艾斯才知道，北大有个

“学生趣听脱口秀协会”（以下简称“趣
听”），他终于有个地方能和人交流关于脱

口秀的事了。社团里，硕博生比本科生要

多，“可能是硕博生压力更大一点”。他和本

科生小鱼、谢谢（谢淇汀）成了好朋友，2023
年，3人经常一起报名“开放麦”，互相提建

议，一起改段子。

小鱼是社团创始人之一。回头看，他认

为自己最初上台也是因为意义感缺失，失

去了生活的“秩序”。作为一名县城中学的

尖子生，他在北大校园里遇到了“真正意义

上的学霸”，也逐渐意识到“成绩”不是唯一

评价维度。学习之外的能力、创造实际价

值，他想在脱口秀中探索这些。

这种探索和改变自己的强大意愿，在

很多登台的大学生身上都能窥见。演员船

长（艺名）很早就发现，自己和身边人的想

法不太一样，同学们按部就班、很少说

“不”，早早定下的目标是拥有一份高薪工

作，生活节奏和社会时钟的齿轮紧紧咬合。

船长不喜欢这样的生活。 2021 年，

在北京邮电大学读书的他带着高中时期的

绰号站上了脱口秀的舞台。小时候，他就

喜欢表演，在学校的节目中，他演过 13
分钟的乌龟，也演过把嘴唇涂成蓝色的恶

魔，目的都是逗人笑。在他看来，“逗别

人笑是件很好的事情”。

那时北京的脱口秀演员还不太多，新

人只要向厂牌报名就能上场。但一连几次

演出，场子都很“冷”。不过因为人不

多，演员们会聚在一起，互相帮忙改段

子。他发现自己的社交圈子，比待在校园

里的同学更丰富。

3月 2日，北京市东城区的南阳共享际

剧场里，今年 24 岁的船长小跑上台，接过

麦克风。在全场人的目光中，这名通信工程

专业的研究生聊起学业和生活。年轻的苦

恼来源于很多方面，比如对学术研究的“幻

灭”、对学历“内卷”的不理解、追求喜欢的

女生被拒绝……在 45分钟的表演中，台下

不时响起笑声和掌声。

南京师范大学研一学生陈一是导师的

“开山弟子”，生活总是被科研填满。在充

满公式、数据与代码的日常里，他觉得讲

脱口秀不是单纯的爱好，而是他“过饱和

状态”中的一个释放压力、寻找自我的重

要出口。

上台的新人或早或晚都会意识到，自

己的负面情绪是上台的动力，同时也是创

作的“富矿”：吐槽生活中的琐事、烦恼，将

之转化为笑料。一名学生演员直言，喜剧的

创作逻辑就是在糟糕的生活里找点“好玩

的东西”。

在趣听，艾斯发现，一些人上台是

“一次性”的，只是为了吐槽生活里不愉

快的事情，“说完就走了”；另一些人会把

社团当成学习之外的一个归属地，周末来

“讲个段子，玩一玩”。艾斯能坚持下来的

直接原因是，他享受把有意思的想法写成

段子，吐槽可以是一种创造方式，但不能

成为驱动力。

艾斯希望能在演出里和观众实现情感

共鸣，建立某种“连接”。“他能够理解我当

时真诚的想法，而不是只站在一个看演出

的角度，觉得这个东西好笑。”

第一次登台，观众的眼神
从期待、迷茫再到失望

在获得观众最真实的身体反馈——

“笑”之前，学会接受冷场是脱口秀新人的必

修课。校内的“开放麦”上演得效果再好的段

子，拿到校外，都可能会迎上一盆冷水。

2023年 4月，读本科的孟轩在兰州的

甘肃大剧院第一次观看脱口秀线下演出，

她仿佛被一种魔力牵引，心里冒出一个声

音：“我也想站上那个舞台。”在南京师范

大学读研后，她终于有了演出机会。然

而，站上台的一瞬间，孟轩的脑海中充斥

着难以抑制的慌乱。尽管没有忘词，但观

众的冷淡反应让她倍感失落。“他们的眼神

从期待、迷茫再到失望。”她的心也随之跌

入谷底。

讲脱口秀的 0 次到无数次之间，还有

最难越过的“第一次”——第一次讲碰到冷

场，足以“劝退”很多人。

那次挫败让孟轩意识到，作为学生演

员，她与观众的生活经历不同，笑点自然难

以完全契合。围绕宿舍关系写的段子，在首

次演出中“败阵”，成为她脱口秀生涯的开

端，也是截至目前唯一的尝试。

讲过 500 场以上“开放麦”的船长知

道，观众的年龄是一场演出里最大的不确

定因素之一，但这是他决定不了的事。他记

得一位已经结婚的前辈在演出时讲带娃的

段子，台下的观众看起来都不到 25岁，“完

全没领会”。

“什么样的段子匹配什么样的观众”，

对他自己来说，只有部分人能理解研究生

生活的话题。

3月 2日的南阳共享际剧场，现场观众

不到百人，大部分是不到 30 岁的年轻面

孔。北京室外的温度仍是个位数，船长却穿

着短袖，额头不时滚落汗珠。上台前，他在

门外的走廊里转了好几个圈。

演出过程中，有几处调侃研究生学业

的梗，效果不算太好。一名坐在第一排的观

众突然起身，在剧场中接起电话，两人的

声音交错在舞台上空。船长稍稍加大了音

量，但这场注意力“抢夺战”只持续了半

分钟左右，船长主动给表演“按下暂停

键”，示意等观众接完电话再继续。

不过，后面的大部分梗都“响”了。

有观众认为这场演出“提供了很好的年轻

人观察视角”，同时觉得，台上这个年轻

人的烦恼背后涉及庞大的社会系统，很

难通过成长或是讲述被解决。船长不会

提前考虑这些，经过他反复打磨、试验

后留下来的段子，组合在一起，“反过来

促成了他的表达”，而他继续讲下去的原

则，仍然是“先逗大家笑吧”。在他看

来，能够逗笑别人，给别人带去快乐，

“难道不好吗？”

李昕悦也遇到过冷场的时刻，她准备

的追星段子，在“开放麦”试了好几次，

效果都不好。但她不认为这是话题本身的

局限，“我记得有一个前辈，他是足球解

说员，他的段子内容都是围绕足球，这也

是一个小众的领域，但他就是讲得很好

笑，我觉得还是方法上的问题”。

这名大二学生在脱口秀里收获了友

情。2024年跨年夜，她在剧场演出，晚上和

一群脱口秀演员一起跨年，因为脱口秀，

“一群朋友在一起”，让她觉得很温暖。

广州大学的大一学生王境珊高考结束

就想试着讲“开放麦”，在家乡广东揭阳找

不到厂牌，她就坐两个小时车，“跋山涉水”

地到汕头去演。

开学后的一天傍晚，她坐公交车去剧

场讲“开放麦”，窗外闪过正在散步的一家

人。她突然想到了自己，一个人在广州上

学，一个人坐一个多小时车从学校到剧场，

公交晃得她发晕，而接下来，还有令她紧张

的演出。身体和心理的疲惫击中了她，那一

刻，她觉得很难过，眼泪快要掉下来。但演

出结束后，这种感觉消失了。

那天演出，台下不时传来观众的笑声，

结束之后，演员聚在一起聊天，有演员鼓励

她，多练习就能讲得越来越好。王境珊从小

就在意别人的评价，这一点小小的鼓励，足

够她开心很久。她想，这大概也是自己喜欢

脱口秀的一个原因：讲出来，立马就能得到

反馈。

讲 了 100 多 次“ 开 放 麦 ”
后，父母第一次来看他演出

小鱼正在经历第二次“失序”。获得

更多关注和演出机会之后，他忙到“混

乱”，一边是毕业论文开题的压力，一边

是害怕失去已有的机会，他“被各种事情

推着走”。

另一个焦虑是“很久写不出段子

了”。在综艺节目里，他讲的都是对他的

人生影响非常重大的事情。节目第一轮，

他讲的是自己的专业预防医学，对于第一

次在视频平台亮相的他来说，这算得上是

一次正式的自我介绍。第二轮，强劲对手

带来的压力和大学几年的缓解，让他有勇

气去讲述自己复读两次的故事。他一直有

“复读羞耻”情绪，朋友谢谢认识他两年，

也是在节目录制前才知道这段经历。

“别人问我高考多少分，我说：哼，

1900。”这是经典的“小鱼式”段子结

尾，也是他在社交媒体上最“出圈”的一

段话。小鱼的爸妈都支持他复读，他们没

上过高中，对他说：“以后的路我们就不

懂了，你更懂，你自己走吧。”村里，同

辈人大多高中毕业后进厂打工，他不知

道，为什么爸妈这么相信他能考上清北。

第三轮演出分到要以“人际关系”为

主题创作的组，他讲的是小学遭到校园霸

凌的故事，但对这个现象的批评被“包

圆”了。他的创作习惯是避免冒犯，线上

线下演出都尽可能避免直接表达观点，专

注讲故事，“害怕评判别人，害怕被别人

讨厌”。

这几轮下来，“我的人格介绍得已经

比较全面了，接下来我可能不知道会向

观众说什么了”，所以，他的创作也陷入

瓶颈。

受限于尚浅的人生经历，大学生演员

普遍受到创作素材匮乏和话题单一的困

扰。同济大学学生黄栩发现，学生演员写

得多的是校园段子或家乡、地域相关的段

子。“学生演员很少有校园以外的生活，

很难从其他方面获得大家的共情，不像上

班的演员可以讲上班、结婚的故事。”

从某种程度上来说，选择回溯所有人

成长经历里的共同记忆是一种“讨巧”的做

法。一名脱口秀社团负责人告诉记者，脱口

秀创作与个人经历相关，不一定要困在校

园话题，还可以写情感经历、童年、家庭。小

鱼写高考复读的段子只用了一周，他写完

就知道“大家应该会喜欢”。

艾斯的很多段子和家庭有关。他的专

场本打算起名“棍棒底下出‘孝’子”，吐槽

爸爸的严苛与固执。最初，段子只有 3分钟

长，是在他刚讲脱口秀半年的时候写的，那

时与爸爸的关系是“比较困扰的事情，完全

没法跟他和解”。这两年，他慢慢释怀，决定

把自己从小到大的经历呈现在专场里，而

与爸爸的相处则成了主线。“观众完全沉浸

在我的氛围里，感知到我的情绪，也愿意配

合我，（我）有很强的成就感。”

那场内测的专场结束 10天后，北京的

观众有很长一段时间没再遇到过艾斯，他

的舞台切换到家乡西安。妈妈提出想看一

次他的演出，爸爸也跟着来了，这次台

上，他没再讲和爸爸有关的段子，他知

道，爸爸对脱口秀的理解是“编故事”，

没想过会讲真事。

艾斯爸爸反对他讲脱口秀，妈妈一开

始觉得“挺有意思”，随他去做，听说艾

斯想把它发展成副业就有点紧张，但后来

发现他在社交媒体上演出口碑不错，就说

“别影响找工作就行”。西安的演出刚结

束，妈妈当着一群观众的面告诉艾斯，他

讲得非常好。

1 月 8 日，北京市东城区一家小剧场

里，一名北京籍大学生演员在演出后没有

直接下台，目光看向后排观众说：“今天

的演出不是 （综艺） 节目也不是专场，但

是我这辈子最有意义的一次演出。”这是

他讲了 100多次“开放麦”后，父母第一

次来看他演出。

“怎么可以没有喜剧社团”

北大的保安要服务超过 4万名全日制

在校生，但常去看趣听演出的保安，能从人

群中认出一名上过演出、段子有趣的博士

研究生，这是脱口秀在校园存在的印记。

境内第一家脱口秀俱乐部 2009 年出

现在深圳，3年后，东方卫视《今晚 80后脱

口秀》开播。如今，看《今晚 80后脱口秀》长

大的 00后陆续接受高等教育，他们让脱口

秀在大学校园里也有了声量。同济大学的

脱口秀社团济点喜剧成立于 2020年，北大

的趣听、复旦大学的旦口喜剧也在第二年

相继成立。

上海交通大学大一学生赵一麟正在着

手创办一个脱口秀社团，去年被两档综艺

节目吸引后，她对脱口秀有了兴趣，却发

现学校里没有相关社团。抱着“交大怎么

可以没有喜剧社团”的心态，她拉着同专

业的学姐开始找人、筹备、申请，还去找

趣听、旦口喜剧那些成熟的脱口秀社团

“取经”。

赵一麟说，学校闵行校区位置离市中

心很远，学生们去厂牌跑“开放麦”不太方

便，现在校内很少有真正喜欢讲脱口秀的

人，但“哪怕做一个喜剧同好会也行”。学校

的晚会很久都没有语言类节目，但今年的

研究生毕业晚会导演找到她，希望能出一

个节目。另外，她在社交媒体上发帖征集

后，筹备社团的群里有了 124 人，其中 40
多人已经和她见面聊过，她对把社团办起

来很有信心。

陈一认为，自我表达重要，而“承办

一个塑造梦想的舞台”同样很重要。原

本，他苦于缺乏机会和场地，迟迟未能把

讲脱口秀的计划付诸实践。他希望能为那

些渴望登台的同学提供一个自我展示的平

台，同时也为观众带来欢笑，“这无疑是

一种双赢”。

从他所在的校区到南京的各家喜剧剧

场，往返通常要坐两小时的地铁，陈一索

性决定在校内“搭”一个舞台。上学期结

束前，他直接将学校的首场“开放麦”活

动开到了食堂，只有两三名演员和零星观

众，“食堂噪音大，也没有氛围，讲得非

常烂”。在朋友的帮助下， 2 月开学后，

他终于申请到教室，举办了第二次活动。

南京大学心理健康教育与研究中心

（以下简称“南大心理中心”） 在 2024年
6月举办了学校首届心理脱口秀大会，吸

引了近 400名学生，现场座无虚席，走道

上都坐满了人，线上直播间还有 2800 多

人。南大心理中心主任陈昌凯意识到，脱

口秀这种形式在校园中有着巨大的潜力。

当年 9 月，南京大学南说喜剧社团成立，

它是全国首个由高校心理中心发起的喜剧

社团组织，用幽默和笑声为大学生提供心

理支持。

在任何地方，喜剧都不是单纯的娱

乐。社团的学生主理人李溪若觉得，当一

件很“丧”的事情变成段子时，即便无法

消除焦虑，也能带来一定的情绪释放。但

“真正敢于站上舞台的同学还是少数”，对

于那些不愿表达的学生来说，成为“贡献大

笑”的观众，也是一种舒缓心理压力的方

式。南说喜剧指导老师赵琳认为，虽然喜剧

无法替代专业心理咨询，但它提供了一个

自我探索与调适的途径。在轻松的氛围中，

同学们更容易打开心扉，找到共鸣与支持。

赵琳透露，从实际反馈来看，这是最受

学生们欢迎的心理健康教育方式之一。每

次“开放麦”的报名链接一经发布，几分钟

内便被抢光。目前，南大心理中心已经举办

了两场 400 人规模的脱口秀大会，社团每

周五定期举行的“开放麦”活动，累计开展

了约 20次。

学校里，曾有一阵笑声因
他们而起

成立一个脱口秀社团，将脱口秀从个

人行为上升到团队行为，幽默绝不是它的

全部，而是需要稳定的练习、严密的分工、

长远的规划，更重要的是，需要更多人投入

热情。

黄栩大一上过一门主持选修课，老师

要求课程中期汇报时要在课堂上讲一次脱

口秀，他因此认识了济点喜剧的社团成员，

后来也加入了社团。最早一批成员创立社

团时想，大学要有绩点，也要有喜剧。

2022 年，前辈们相继毕业，社团有点

“青黄不接”，也没有好的学生演员带着大

家讲“开放麦”、办演出，黄栩自己的脱口秀

演出也停滞了。直到 2024 年，新入学的一

名成员很有热情，挑起社团事务，把济点喜

剧“重新搞起来”。

对于他们来说，校园里能保留好一支

麦克风、一个剧场很重要。黄栩认为，上海

的成名演员享受很好的资源，“开放麦”、商

演都争相邀请；但对于新人来说，生存空间

就变小了，学生演员们因此“缺少在校外锻

炼的机会”。

趣听的一位创始人也注意到这个问

题。毕业后，她沿用趣听这个名字创办了一

个脱口秀厂牌，希望能给大学生更多登台

机会。不过，小鱼坦言，脱口秀厂牌不敢

让大学生上台演很正常，“很少有大学生

愿意花时间来打磨 （段子），其他演员练

了一年两年，你在校内讲几场就让你来

演，对观众也不负责”。因此，校外的趣

听喜剧在运营得更加成熟的同时，上台演

员的情况也和其他厂牌趋同。

近日，在一场由脱口秀社团举办的校

园演出结束后，活动负责人在现场告诉记

者，他们每次社团招新能招到 50 人以

上，但真正能上台演出的只有几个人，

社团尊重个人意愿，不会强制。他们每

届在“积累”演员的同时，也要想办法

更新观众，因为演员们更新段子的频率不

会太高。

在场的演员们有的会跑校外“开放

麦”，有的只在校内演出，脱口秀给每个

人带来的影响不尽相同：“让我更多观察

自己的生活。”“认识了很多和我一样喜欢

喜剧的朋友。”“面对焦虑和无力的瞬间，

什么都做不了，但可以‘嘲笑’它。”

对于小鱼来说，脱口秀带给他“能做

好一件事”的自信。在他担任趣听社长期

间，社团经历了发展最快的阶段，也是社

团成员最有压力的时期。小鱼只希望，社

团最有热情的那群人毕业后，社团还能够

“活”下来。最近的一次社团演出复盘，艾

斯、小鱼、谢谢都没有到场，他们缺席校内

“开放麦”之后，观众没有减少，口碑也没变

差，艾斯觉得“应该能够平稳交接了”。

至少，社团的意义还在此时此地发

生。一场演出结束时，一名趣听学生演员

在社交媒体上写道：“总要在北大留下点

什么吧……或许再过几年毕业，我们会忘

记书本上的知识，忘记食堂饭菜的味道，甚

至忘记彼此的名字，但我们会记得，九一剧

场曾有一阵笑声因我们而起。”

（应受访者要求，陈一、孟轩为化名）

我们问了13个大学生：为什么要讲脱口秀

艾斯在趣听喜剧厂牌演出。

中青报·中青网见习记者 陈宇龙/摄

黄栩在同济大学脱口秀社团济点喜剧演出，

舞台就是讲台。 受访者供图

即使在冬天，船长每次演出都只穿T恤。

受访者供图

他们试图在大学生活里开辟绩

点、实习等“轨道”之外的另一番天地。

2024年 11月 29日，南大心理中心举办“一南一度”心理脱口秀专场。 受访者供图 南京大学南说喜剧社团成员。 受访者供图

小鱼在北京大学学生趣听脱口秀协会演出。

受访者供图


